

REFLEXIONES

El padre de la patria

por Yvain Eltit, presidente Sociedad de Folclor Chileno.



Muchas veces se ha intentado negar o relativizar la supremacía de Bernardo O'Higgins Riquelme como el primer prócer que lideró el proceso libertador chileno, cuando el peso de los hechos reflejan su visión de libertad.

Si los ecos emancipadores comenzaron en 1810, nuestro prócer no se quedó impávido. Tras enterarse de los acontecimientos en la Península Ibérica, cómo se comenzaba a configurar la situación en Chile, reafirmó en su corazón ese espíritu de lucha y fraternidad que lo caracterizó. Se entrevistó con los altos mandos de las tropas "Dragones de la Frontera", les planteó levantar la defensa de Concepción, armó dos regimientos de caballería, acompañado de los trabajadores de su Hacienda Las Canteras (Chillán), formó el Regimiento nº2 de La Laja.

Batalla tras batalla fue colocándose siempre al servicio de los demás, pero demostrando gran calidad humana. Consumada la victoria en la llamada "Patria Vieja", la Junta de Gobierno convocó a elecciones, Bernardo fue elegido diputado por aclamación popular por Los Ángeles (Región del Bío-Bío) (1811). Su creciente rivalidad con el militar José Miguel Carrera Verdugo provocó convergencias y desencuentros entre ambos, pero con la capacidad de anteponer la gesta

independentista. Sin embargo, Bernardo pasó a la primera línea en la "Batalla de El Roble", en el río Itata (Región de Ñuble). En la ocasión Carrera desapareció, ante lo que el coronel O'Higgins se alzó frente a las huestes realistas, gritó "¡O vivir con honor o morir con gloria; el que sea valiente que me siga!". Herido en un muslo perseveró en la contienda hasta hacer desistir al adversario. Ese triunfo le valió ser designado general del ejército, aceptó el cargo por el bien superior del país, el 12 de febrero de 1814 en Concepción.

Con una profunda pena partió a tierras argentinas en el período de la reconquista. Se dedicó a formar el contraataque con el general José de San Martín y Matorras (1814-1817).

Tras el triunfo en la Batalla de Chacabuco (1817), es proclamado director supremo. Firmó la primera acta de la independencia de Chile en Concepción, el 1 de enero de 1818.

De las obras de su gobierno destacan: supresión de los títulos nobiliarios; fundación de la Academia Militar (actual Escuela Militar); reapertura de la Biblioteca Nacional e Instituto Nacional, el Cementerio General, establecimiento de la Escuadra Nacional, Toma de Valdivia, nueva bandera, sistema de canales del río Maipo, etc. ✪